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Source d’admiration de certains pays dans le 
monde, le système de gouvernance en Allemagne 
cristallise ces derniers temps les regards. Pour 
cause, la Chancelière Angela Merkel est en route 
pour un quatrième mandat ...

Zoom sur le 
système de 
gouvernance 

Allemagne / Candidature 
d’Angela Merkel 
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FIFA
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Au Togo, le taux de prévalence de l’infection par le VIH est de 2,5% au sein de la population, dont  
1% pour les  jeunes, dont l’âge est compris entre 15 et 19. Pour accélérer la prévention du VIH chez 
ces jeunes et adolescents, le Togo initie une importante opération de dépistage et de distribution de 
préservatifs et ce à l’occasion de la prochaine Journée Mondiale du Sida ...

29ème Journée Mondiale du Sida
40 000 personnes 
à dépister, 550 000 
préservatifs à offrir

Médecins de la 
République ou 
médecins de 
cliniques privées ?
En honorant, mardi dernier, ses 
collègues lauréats au dernier 
Concours d’Agrégation de Médecine 
du Conseil Africain et Malgache pour 
l’Enseignement Supérieur (Cames) 
organisé du 7 au 15 novembre 
derniers à Dakar au Sénégal, le 
Prof Dodji Kokoroko, président de 
l’Université de Lomé...
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Rassemblés par Elom H.

Les  élèves en situation difficile de certains 
établissements scolaires de la ville de Kpalimé 

ont bénéficié de fournitures scolaires offertes par  
l’association « les Femmes Battantes des monts 
Kloto »le 18 novembre dernier.

Ce don comprend des cahiers, des stylos, 
des couvertures, des règles, des gommes et 
des ensembles géométriques entre autres. 
La présidente de l’association, Mme Mensah 
Angélique a indiqué que leurs actions visent à 
pallier la situation de certains enfants qui n’ont eu 
de fournitures scolaires.

Tchaoudjo - BEPC 2017 / Frais d’examen 
assurés pour 45.000 élèves 

Un chèque bancaire d’un montant de 4,5 millions de 
F Cfa a été remis le 20 octobre à Sokodé à M. Komi 

Agborou, le directeur régional de l’éducation de la région 
centrale.
Ce chèque, un don du chef de l’Etat Faure Essozimna 
Gnassingbé, va permettre de couvrir la totalité des frais 
d’inscription à l’examen du BEPC session juin 2017 de 45 
000 élèves de la préfecture. Il a été remis par le ministre 
Ouro-Koura Agadazi.
En marge de la remise du chèque, le ministre a transmis 
aux chefs traditionnels de la localité, les remerciements 
du chef de l’Etat pour leur contribution à la réussite du 
sommet de l’UA sur la sécurité et la sureté maritimes à 
Lomé.

Oti / Prière pour la paix à Mango 
Une prière musulmane a été dite le 18 novembre 

2016 à Mango pour la restauration d’une paix 
durable et une réelle réconciliation entre les fils et filles 
de la localité.
Cette prière est à l’actif des autorités locales dont le 
but visé est d’invoquer Allah pour que la quiétude et la 
sérénité reviennent définitivement à Mango. La prière 
intervient suite aux événements malheureux qui se 
sont produits en novembre 2015 et qui ont entrainé 
des pertes en vie humaine. Pour inviter la population 
à tourner la page, le préfet de l’Oti Lt Colonel Ouadja 
Gbandi a fait savoir que « La route du développement 
tourne, Mango ne doit pas rester en marge, cultivons 
l’amour à travers nos actes et nos propos et serrons nos 
coudes pour l’émergence de la ville ».

Bas-mono / Le CEG de Hévé doté d’un 
nouveau bâtiment
Un bâtiment scolaire de quatre salles de classe avec 

une direction et un magasin ont été inaugurés le 18 
novembre dernier au Collège d’Enseignement Général 
(CEG) de Hévé dans le Bas-Mono. La construction de 
ce joyau est l’actif de l’ONG "AVITA" qui est basée en 
Italie. L’ouvrage a été réalisé par le canal de l’association 
"Nouvelle Vision" (NO.VI.SI) d’Afagnan. 
Le nouveau bâtiment permettra aux enseignants et aux 
élèves de travailler dans de bonnes conditions d’études 
et d’être à l’abri des intempéries. Il s’est agit pour les 
donateurs d’assurer aux enfants l’accès à une éducation 
de qualité et d’accompagner le gouvernement dans 
ses efforts en vue de l’atteinte des objectifs pour le 
développement durable (ODD). Le directeur du CEG 
Hévé, Wotodjo Yaovi a, au nom des enseignants et 
parents d’élèves, remercié les donateurs.

Akébou / Don de documents didactiques
aux écoles 

Les cadres du parti Union pour la République (UNIR) 
d’Akébou ont offert des documents didactiques aux 

élèves des collèges d’enseignement général, aux lycées 
de Kougnohou le 18 novembre dernier. 

A travers ce don, les cadres veulent remercier les 
populations pour leurs soutiens durant la présidentielle 
de 2015 et les législatives de 2013.

Au total, 206 documents didactiques ont été mis à 
la disposition des enseignants ainsi que des annales 
aux élèves du BEPC et du BAC2. Outre ce don, les 
établissements ont également bénéficié de romans, des 
bandes dessinées et des dictionnaires destinés à garnir 
les bibliothèques de chaque école. 

Kloto / Aides des femmes battantes aux 
élèves démunis

Lumière sur 
les entreprises 
togolaises

RCCM

Clémentine Ayéfouni 
en concert de chants 
classiques et de 
variété

Musique 

Peniel Mlapa va jouer 
pour le Togo

Eperviers

Le personnel financier à 
l’école du « Tomportail »

Fonds mondial de 
lutte contre le Sida

Côte d'ivoire
Le roi du Maroc envoie 
un avion à Soro pour 
des soins

Je me rends compte que mon pays accuse un grand 
retard au niveau de sa législation sur les médias. Le 

Togo ne reconnait pas la presse en ligne …. 
J’ai publié en début d’après : « 98 médias se partagent 
100 millions de l’aide de l’Etat à la presse au Togo ... 06 
chaînes de télévisions, 44 stations radios et 48 journaux 
écrits pour la période du 1er mai 2015 au 30 avril 2016 ».

Et Comme on peut le constater, la presse en ligne n’est 
pas prise en compte et pour cause : 
La loi ne reconnait pas encore cette presse … le code de 
la presse et de la communication du Togo ne comporte 
pas un seul mot sur la presse en ligne….à un moment où 
s’est même doté d’un ministère en charge de l’économie 
numérique. …
Lors de la dernière révision du code de la presse, tous 
les regards étaient portés sur l’aspect dépénalisation 
des délits de presse. Les « négociateurs » ainsi que 
les législateurs n’ont pas touché aux autres aspects 
de la pratique du journalisme qui connait une grande 
évolution…je dirai révolution…

Il faudra désormais que les acteurs et animateurs de cette 
presse en ligne s’engagent dans un véritable lobbying 
pour qu’on arrive à la modification du code de la presse 
actuel. Mais ils doivent savoir déjà que les premiers 
ennemis de cette démarche pourront se retrouver dans 
la corporation surtout que certains pourront les prendre 
pour des « concurrents » sur le partage de l’aide de l’Etat 
à la presse. 

Mais il faudra aussi que les webjournalistes se prennent 
aussi au sérieux en évitant le journalisme « clé UBS 
» encore appelé « Copier-coller » tout comme les 
rédactions sur smartphone et dans les cybercafés… 

Il va falloir faire un travail professionnel qui respecte les 
normes journalistiques tout en se dotant à la base d’un 
bon business plan et d’un modèle économique ainsi que 
d’une vraie rédaction d’information… pour revendiquer 
une bonne place au soleil….

Noel Kokou Tadegnon

De la nécessité de réviser le code de la 
presse au Togo pour une reconnaissance de 
la presse en ligne…. 

Golfe / Volontariat français 
Vers une société pacifique et inclusive
Lomé a été la capitale du volontariat français le vendredi 
18 Novembre 2016. L’ONG France Volontaire a instauré 
cette journée, qui est à sa 6e édition cette année, pour 
réunir tous les acteurs du domaine ; que ce soient les 
structures d’accueil, les institutionnels aussi bien de 
l’ambassade de France que les autorités togolaises, 
dans le but de promouvoir le volontariat international. 
L’accent est davantage mis sur la réciprocité d’échange 
et de mobilité entre les volontaires.
« Nous avons initié un projet qui vise à faire voyager les 
jeunes togolais à l’international. Il y a une phase pilote 
qui vient de s’achever où quatre volontaires togolais ont 
pu aller en France…Ce n’est que le début, les conditions 
se réunissent pour ouvrir le volontariat togolais à 
l’international » A déclaré Moussa BAH, représentant 
de France Volontaire au Togo.

Radiotaxifm.com
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La réunion de Lomé est une tribune 
de discussion et d’échange en vue 
d’harmoniser, de coordonner les 

actions communautaires en matière de 
paix et de sécurité. Le Général Sénégalais 
Mamadou Sow a passé le témoin de 

Cedeao

36ème réunion des Chefs 
d’Etat-major, passation de 
témoin au Liberia 
Les Chefs d’État-major de la Communauté économique des États de l’Afrique de 
l’Ouest (Cedeao) se sont réunis à Lomé au Togo dans le cadre de la 36ème réunion 
ordinaire du Comité des Chefs d’Etat-major de la sous-région.

La cérémonie de lancement du PUDC a 
été couplée avec la pose de la première 
pierre du marché préfectoral de 

Guerin-Kouka en présence de plusieurs 
personnalités dont la Représentante du 
Programme des Nations Unies pour le 
développement au Togo Mme Khardiata 
Lo NDIAYE, et du Chef de la coopération 
japonaise au Togo M. Yasushi Namba.

A Guerin-Kouka, quatre pistes rurales 
vont relier les localités  de Alloum-
Broukou-Namon (20km); Namon-Guérin 
Kouka (25km) ; Guérin Kouka-Kidjaboum 
(20km); Kidjaboum-Katchamba (14,7) 
km. Dans son discours de circonstance, 
la Représentante résidente du 
PNUD, Coordinatrice du Système des 
Nations unies au Togo a déclaré que 
l’interconnexion des pistes au réseau 
national de routes va à la fois faciliter la 
mobilité des populations et favoriser de 
nouvelles opportunités économiques. 
Il facilitera également l’acheminement 
des produits vers les lieux de stockage 
ou de vente, améliorera l’accessibilité 
des services sociaux de base et revenus 
des populations dans l’optique d’une 
dynamisation des économies locales. « 
Le partenariat  entre les 12 entreprises 
sélectionnées après appel d’offre pour 
la construction des pistes se fonde sur le 
respect des engagements contractuels, la 
célérité, la qualité, le professionnalisme, 
la transparence, l’effort pour l’emploi 
des jeunes », a ajouté la Représentante 
du PNUD. Elle a remercié la coopération 
japonaise pour son appui dans la 
construction et la réhabilitation des 
pistes.

Pour sa part, le ministre des 
infrastructures et des transports Ninsao 
Gnofam a remercié le Chef de l’Etat pour 
les nombreuses réalisations sociales en 
faveur des populations à la base. Il a invité 
les entreprises et les bureaux de contrôle 

à faire preuve de sérieux afin d’exécuter 
avec célérité les chantiers qui leur ont 
été confiés. Il a insisté sur le respect des 
délais dans l’exécution desdits travaux. 
Quant aux bénéficiaires, ils ont témoigné 
leur gratitude au Chef de l’Etat qui a 
totalement pris en compte toutes leurs 
préoccupations émises lors des missions 
conjointes PNUD/PUDC d’évaluation des 
besoins des populations.

Après la pose de la première pierre du 
marché préfectoral de Guerin-Kouka, 
le Chef de l’Etat a suivi les détails 
techniques relatifs aux ouvrages qui 
seront construits, inspecté les engins des 
entreprises, avant de donner le premier 
coup de pioche, lançant ainsi la première 
phase des travaux de construction des 
406 km de pistes rurales dans la région de 
la Kara. Cette première phase aura comme 
principal effet le désenclavement de plus 
de 100 localités. Les pistes traverseront 
31 agglomérations localisées dans les 
cinq régions du pays.

Pour rappel, le PUDC a été adopté en 
janvier 2016, par le Gouvernement 
togolais. Il cible principalement les 
populations pauvres vivant dans les 
zones peu ou mal desservies par les 
interventions de l’Etat, avec pour objectif 
d’accélérer significativement leur accès 
aux infrastructures, équipements et 
services sociaux et économiques de 
base. Le Programme est financé par 
l’Etat togolais à hauteur de 155 milliards 
FCFA. Il est structuré autour de quatre 
composantes. Il s’agit du développement 
des infrastructures et équipements socio-
économiques de base, du renforcement 
des capacités institutionnelles des acteurs 
nationaux et locaux. Le PUDC vise aussi à 
développer l’entreprenariat rural et un 
système d’information géo-référencée 
des infrastructures et équipements.

Dépêches Togo

PUDC / Région Kara

Lancement des travaux de 
construction de pistes rurales 
Dans le cadre de la mise en œuvre du Programme d’Urgence de Développement 
Communautaire, le Président de la République SEM Faure Essozimna Gnassingbé 
a procédé le lundi dernier à Guerin-Kouka dans la préfecture de Dankpen au 
lancement officiel des travaux de construction de 406 km de pistes rurales dans la 
région de la Kara.

Chef d’Etat-major de la Cedeao à son 
homologue Libérien, le Général de 
brigade Daniel Dee Ziankahn.

La réunion a été ouverte hier mardi et va 
se poursuivre jusqu’au jeudi 24 novembre. 
La cérémonie d’ouverture a été présidée 
par le Premier ministre togolais Komi 
Sélom Klassou, représentant du Président 
Togolais Faure Gnassingbé, par ailier le 
ministre de la Défense du Togo.

Pour le chef d’Etat-major des Forces 
Armées Togolaises (FAT), Abalo Félix 
Kadhanga, la création d’un système de 
sécurité et de défense collectif permettra 
aux armées de faire face à toutes les 

menaces contre la paix. Pour la stabilité 
des Etats, les armées doivent intégrer 
leurs moyens de défense ». 

Pour la suite des travaux, les participants 
à la rencontre des hauts Officiers de 
l’espace sous régional vont réfléchir sur 
des questions d’actualités entre autres la 
mise en œuvre des recommandations de 
la précédente réunion, la situation de la 
mission de l’ONU au Mali (MANUSMA), 
le point sur la lutte contre le groupe 
terroriste BokoHaram, la révision de 
la doctrine de la Force en Attente de la 
Cedeao (FAC), le problème de la bande 
sahélo-saharienne.

Carlos Amevor 

Le conseil national de lutte contre le Sida et 
les infections sexuellement transmissibles 
(CNLS IST Togo), a annoncé à son siège à 

Lomé, les couleurs de la 29ème édition de la 
journée mondiale du Sida. En collaboration 
avec l’ONUSIDA, le Programme National de 
Lutte contre le sida (PNLS) et la plateforme 
des organisations de la société civile pour 
la lutte contre le VIH, cette journée sera 
officiellement lancée à Kara le 1er décembre 
prochain. Mais notons que plusieurs activités 
vont marquer cette célébration à partir du  28 
novembre au 02 décembre 2016. 
« Nous allons organiser une campagne 
nationale de dépistage en stratégie fixe mais 
aussi en stratégie mobile. Nous comptons 
aussi sensibiliser encore une fois, les jeunes 
à travers les associations et des messages 
radio et télé sur la lutte contre le Sida et les 
moyens de transmission, parce que le thème 
de la journée c’est vraiment l’accélération 
de la prévention du VIH chez les jeunes et 
adolescents au Togo. La troisième activité c’est 
que le 1er décembre sera lancé symbolique 
ment par les autorités à Kara », a déclaré le 
Professeur Vincent Pitché, coordonnateur du 
CNLS Togo, dans allocution.

Dépister 40 000 personnes et distribuer 550 
000 préservatifs

Même si l’on avance vers une certaine  maitrise 
du Sida au Togo, il faut noter que beaucoup 
reste à faire au sein de la population jeune, 
particulièrement féminine très vulnérable à 
cette maladie. Selon les statistiques du CNLS, 
7 500 jeunes filles sont infectées chaque 
semaine.  
Les interventions stratégiques de la riposte 
pour la période allant de 2016 à 2020, Au Togo 
se fondent sur les objectifs d’accélération 
de l’ONUSIDA jusqu’à 2020. Il s’agit de 
l’approche « 90-90-90 » pour la connaissance 
du statut sérologique, le traitement et la 
suppression virale du VIH. Ainsi, les actions 
qui seront menées dans le cadre de la 29ème 
JMS au Togo visent à renforcer les actions 
de prévention de la transmission et de prise 
en charge du VIH à travers l’organisation 
d’une campagne de conseil et de dépistage 
volontaire du VIH. 
40 000 personne seront dépistées et 
connaitront leur statut sérologique par 
des dépistages volontaires et gratuits dans 
toutes les villes du Togo. 500 000 préservatifs 
masculins et 50 000 féminins seront distribués 
et des sensibilisations seront organisées sur 
toute l’étendue du territoire du 28 novembre 
au 02 décembre.

Rachidou Zakari

Au Togo, le taux de prévalence de l’infection par le VIH est de 2,5% au sein de 
la population, dont  1% pour les  jeunes, dont l’âge est compris entre 15 et 19. 
Pour accélérer la prévention du VIH chez ces jeunes et adolescents, le Togo initie 
une importante opération de dépistage et de distribution de préservatifs et ce à 
l’occasion de la prochaine Journée Mondiale du Sida (JMS), le 1er Décembre, une 
date dédiée chaque année à cette bataille. Au Togo, cette journée est placée sous le 
thème «  Accélération de la prévention du VIH chez les jeunes adolescents au Togo 
». Le thème a tout son sens.

29ème Journée Mondiale du Sida

40 000 personnes à dépister, 
550 000 préservatifs à offrir

Des responsables 
de l’Organisation 
de la lutte contre 

le Sida

...a placé un mot, dont l’analyse et 
l’étude minutieuse, ne peuvent 
qu’appeler à la réflexion.  « Le Togo 
a besoin de médecins au service de 
la République et non des médecins 
cloisonnés dans des cliniques privées 
», c’est en effet en ces mots que 
président s’exprimait entre autres à 
l’endroit des nouveaux Agrégés.

C’est l’occasion de revenir ou de 
plancher sur la très forte installation 
des cliniques et autres centres de 
santé privés dans notre pays. La 
nature a horreur du vide. C’est connu. 
C’est face justement à l’ombre crée par 
la défectuosité du système sanitaire 

togolais – ce qui n’est plus à démontrer 
– à l’insuffisance de centres de santé, 
à la pénurie et l’obsolescence de 
matériels et équipements de travail, 
manque de personnel…. que certains 
« esprits lumineux » de la médecine se 
sont installés, se sont proposés comme 
sauveurs de la République. Bonne, 
loyale et légitime initiative, somme 
toute, pour ces médecins dont les 
compétences ne souffrent d’aucune 
ambiguïté chez l’Etat, tout comme 
auprès de plusieurs centaines de 
clients qu’ils sont amenés à rencontrer 
et à guérir.
Mais, pour dire vrai, le seul problème 
avec bien d’entre eux, c’est lorsqu’ils 

se comportent en usurpateurs, en 
donnant tout et tout pour faire 
réussir leurs cliniques au détriment 
des services de santé de l’Etat ou de 
la République, ces services qui sont 
pourtant censés donner l’essence et 
le sens premiers à leur « devoir » - le 
mot vaut son pesant d’or – qui puise 
bien ses racines dans le sacré Serment 
d’Hippocrate, qu’ils contractent 
librement tous en frappant à la porte 
de leur métier. Nous n’osons pas croire 
que nos médecins ont cessé de se dire 
que « Rien ne vaut semer, et que celui 
qui sème ne récolte pas toujours ». 
Nous n’osons pas nous dire que nos 
médecins ignorent que le travail, 

ou plus précisément le devoir est la 
religion véritable qui relie l’homme au 
divin ; encore moins, qu’ils ont perdu 
de vue que des hommes comme Louis 
Pasteur…étaient désintéressement 
dans la logique de sauver des vies 
humaines, sans verser dans d’autres 
formes de gain.

C’est pourquoi nous joignons notre 
voix à celle du Prof Dodji Kokoroko 
pour inviter nos médecins à apprécier 
au même titre le devoir dans les 
cliniques privées comme dans les 
hôpitaux publics.

Dieudonné Korolakina 
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International

Le roi 
Mhamed VI

Guillaume 
Soro

C’est le ministre français 
de l’Intérieur qui a pris 
l’initiative de réunir onze de 

ses homologues ouest-africains à 
Paris. Bernard Cazeneuve a donc 
présenté les principales décisions 
du séminaire. « Nous allons mettre 
en place un programme d’action et 
de mobilisation antiterroriste, de 
la planification d’interventions à la 
communication couvrant tous les 
aspects de la lutte antiterroriste, 
qu’il s’agisse de la prévention, de 
l’intervention, des enquêtes, avec 

des échanges de personnels et 
des exercices pratiques », a-t-il 
expliqué.

La France supervise déjà des 
formations de forces de sécurité 
dans la plupart de ces pays. Ce 
qu’il manque, selon elle, c’est de la 
concertation. Certains ministres 
se rencontraient ainsi pour la 
première fois, affirme-t-on place 
Beauvau.

Quant aux outils, certains 

C’est une annonce que le président zimbabwéen, Robert Mugabe, a faite le 
weekend dernier, en face des vétérans de la guerre d’indépendance. Il aura ainsi 
99 ans avant de quitter le pouvoir et permettre au Zimbabwe d’expérimenter l’ère 
d’une alternance politique.

France / Lutte contre le terrorisme

Un plan d’action entre Paris et 
l’Afrique de l’ouest
A Paris vient de s'achever une rencontre inédite : onze pays francophones d'Afrique 
de l'Ouest étaient réunis autour des questions de sécurité et de lutte contre le 
terrorisme. Bernard Cazeneuve, ministre français de l'Intérieur, a pris l’initiative de 
réunir ses homologues ouest-africains afin d'échanger sur les bonnes pratiques et 
mettre en place un plan de coopération sécuritaire.

sont déjà en place. « Les Etats 
pourront également s’appuyer 
sur l’Observatoire régional 
d’alerte et d’analyse stratégique 
établi à Abidjan en Côte d’Ivoire. 
Homogénéiser les documents 
d’identité au niveau régional 
et continental leur permettra 
également de mieux lutter contre 
l’industrie du faux document 
en généralisant les capacités 

d’identification biométriques », 
a-t-il souligné.

La carte d’identité biométrique de 
la Cedeao a été évoquée comme un 
moyen de renforcer les contrôles 
aux frontières parmi d’autres 
initiatives qui seront discutées 
lors du sommet Afrique-France de 
Bamako prévu en janvier prochain.

Rfi.fr

Zimbabwe / Alternance 
Mugabe, terminus en 2023

On est presque amené à 
pousser l’exclamation 
du « Enfin, il était 

temps ! », à l’annonce de cette 
retraite politique. Sauf que les 
zimbabwéens devront attendre 
encore 7 bonnes années pour voir 
le doyen des chefs d’Etats africains 
s’en aller.

Au cours d’une réunion avec 

un groupe de vétérans, Robert 
Mugabe affirme avoir « presque 
» terminé la mission qu’il s’était 
fixée, notamment celle de vaincre 
les Britanniques et les Américains.
Agé de 92 ans, Robert Mugabe est 
considéré comme l’un des pères 
de l’indépendance du Zimbabwe 
qu’il dirige depuis 1987. Accusé 
de dictateur par les puissances 
occidentales et souvent sommé 

de quitté le pouvoir, Robert 
Mugabe met un point d’honneur 
à défier les Britanniques et les 
Américains. Encore populaire 
auprès de la population pour ses 

prises de position panafricanistes, 
le président Mugabe est encore 
candidat à sa propre succession en 
2018.

T.M.

Bernard Cazeneuve, ministre français de l'Intérieur

Robert-Mugabe

Le pays a quitté le sommet, sur 
le thème de la coopération 
économique, qui se tenait 

à Malabo, capitale de la Guinée 
Équatoriale.
En soutien, d'autres pays arabes 
ont imité le Maroc : l'Arabie 
Saoudite, les Émirats Arabes unis, 
le Bahreïn, le Qatar, le Sultanat 
d'Oman, la Jordanie, le Yémen et la 
Somalie.

Depuis 1984, le Maroc s'est 

retiré de l'Union Africaine après 
l'admission de la République arabe 
sahraouie démocratique (RASD). 
Cependant, le royaume chérifien 
tente de réintégrer l'organisation.

L'indépendance du Sahara 
occidental est depuis longtemps 
une question controversée entre 
le Maroc et l'Algérie qui soutient le 
Front Polisario.

Source BBC 

Le Maroc quitte le sommet 
Afrique
Le Maroc n'a pas apprécié la présence du Front Polisario lors du quatrième sommet 
Afrique/Monde arabe de mercredi et a tenu à le faire savoir.

Monde arabe

Guillaume Soro a quitté Abidjan 
le lundi soir dans une ambiance 
électrique. En effet, après s'être 
vu refuser la mise à disposition 
d'un avion de l'Etat pour se rendre 
au Maroc dans le cadre d'un 
contrôle de santé, Guillaume Soro 
a pu s'envoler pour le royaume 
Cherifien aux alentours de 19H 
après que son roi lui ai affecté un 
avion, apprend KOACI.COM de 
sources proches du président de 
l'Assemblée nationale.
Avant de savoir qui aurait tranché 
le refus et ses raisons, nous 
apprenons que des gendarmes 
ont fait irruption sur le tarmac de 

l'aéroport pour contrôler le départ 
de l'ancien premier ministre.

Une situation survenue en 
l'absence du chef de l'Etat, qui 
a fait monter la tension auprès 
des proches de Guillaume Soro, 
surpris et en colère de voir leur 
mentor traité de la sorte dans une 
ambiance de suspicion à tout va.
"Soul to Soul", collaborateur de 
Soro, s'en serait même pris aux 
corps habillés en leur lançant 
que s'ils étaient là c'était grâce 
au travail que les anciens rebelles 
avaient fait.

Cameroonvoice / Koaci

Côte d'ivoire

Le roi du Maroc envoie un 
avion à Soro pour des soins
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Initiative & développement

Avec l’adoption de ce projet de loi par les 
parlementaires, lumière sera faite sur 
l’ensemble des entreprises enregistrées au 

RCCM. Ce fichier offrira plus de renseignements 
sur l’ensemble des opérateurs économiques 
au niveau local, national et régional. On peut y 
trouver d’informations fiables et centralisées sur 
la situation juridique et financière des entreprises 
commerciales. C’est dire que ce fichier est d’une 
importance capitale à la justice, aux banques et 
aux entreprises.

Le Registre du commerce et des sociétés est une 
base de données qui recense l'identité de toutes 
les personnes physiques ou morales exerçant 
une activité commerciale. Toute personne 
physique ou morale souhaitant exercer une 
activité commerciale   est obligée de s’y inscrire. 
Cette démarche est la même pour tous les Etats 
membres de l’Organisation pour l’harmonisation 
en Afrique du Droit des Affaires (OHADA). Au 
Togo, 10 816 entreprises ont été créées au cours 
de l’année 2015. Parmi ces structures, on  retrouve   
7 656 dans le secteur du commerce, 3 063 dans 

RCCM
Lumière sur les entreprises togolaises
Le registre du commerce et du crédit mobilier (RCCM) sera désormais disponible en un fichier national. Les 
députés ont adopté le mardi 22 novembre, la loi portant création du fichier.

le secteur des services et 97 dans le secteur de 
l’industrie.

Rachidou Zakari

Bonjour monsieur Tchédou.  
Comment se porte le 
jeu togolais « the boy in 

Savannah »?     

   Le jeu a bien évolué depuis le 15 
Décembre 2015 passé.  En effet, 
on a sorti The boy in Savannah 
Advanced Edition le 1er Octobre 
2016 qui est beaucoup plus 
évolué graphiquement et a plus 
d'options que le précédent! Nous 
sommes donc en train de faire 
connaitre le jeu au maximum de 
togolais avec comme objectif 
d'atteindre au moins 1 million de 
téléchargements.    
           
Qu’est-ce qui vous a amené à 
créer ce jeu. Et comment est-il 
perçu par les Togolais.
       
Nous sommes à la base des 
passionnés de jeux-vidéos et 
nous rêvions d'en concevoir. 
Heureusement, toutes nos 
recherches en matière de 
conception de jeu vidéo ont porté 
leurs fruits.  Nous, nous somme 
inspirés d'un jeu du navigateur 
Google chrome un dinosaure qui 
saute au-dessus de cactus pour 
faire « The boy in Savannah ». 

Nous avons reçu plein de 
messages de félicitations et 
d'encouragements et avons 
même été reçus par Mme Cina 
Lawson (ministre de l'économie 
numérique) qui nous a félicité; 
ceci nous conforte dans le fait 
que le public togolais perçoit 
d'un bon œil notre entreprise.                

Combien de téléchargements 
ont été enregistrés ?    
                  
Plus de 1300 téléchargements 
pour The boy in Savannah et 

Jeu vidéo made in Togo
Interview avec Tchédou Pio Jules,
concepteur de «The boy in» Savannah
Il y a bientôt un an, Tchédou Pio Jules et son associé  lançaient  « The boy in Savannah », le premier jeu vidéo 
made in Togo. Après des améliorations au niveau graphique et du contenu du jeu, la startup Limpio studio 
mis en place par le jeune entrepreneur a sorti la version avancée du jeu dénommée « The boy in Savannah 
AE ». Comment le jeu est né, et quelle est la vision de ce jeune startuper  qui fait avec son associé, leurs 
premiers pas dans le domaine de l’entreprenariat ? Réponses avec cette interview.

Germain meba, Pdt de la Chambre de Commerce
 du Togo

plus de 300 téléchargements 
pour The boy in Savannah AE. Je 
rappelle que nous avons comme 
objectif au moins 1 million de 
téléchargements  

Comment comptez-vous 
rentabiliser votre chef d'œuvre? 
Et quel est le modèle financier 
développé autour?     
                   
Il est à noter que notre public 
cible sont les endroits du monde 
où il existe un véritable marché 
c’est -à-dire l'Europe, l'Amérique 
et l'Asie. Il y existe différentes 
plateformes de distribution 
numériques comme: Stream, le 
PlayStation network, le Xbox live 
etc. Notre challenge sera de leur 
proposer des produits de qualité 
selon notre concept. Ensuite 
nous comptons créer un circuit 
de distribution continental. 
En attendant, ce que nous 
proposons gratuitement c'est 
pour nous bâtir une grande base 
de fan et attirer des investisseurs 

et partenaires.

Des projets en cours?

Nous comptons faire bientôt un 
jeu en Réalité Virtuel avec une 
thématique environnementale 
puis après nous ferons un jeu qui 
sera commercialisé.

Nous savons que vous êtes 
architecte de formation. 
Comment concilier vous ce 
travail et l'entrepreneuriat dans 
lequel vous vous êtes engagés en 
sortant «  the boy un Savannah » ?

Je me consacre totalement 
à plein temps à mon activité 
entrepreneurial. En effet la 
startup LimPio Studio que j'ai 
cofondée, je compte avec mon 
équipe en faire une entreprise 
du niveau des Nintendo; Sony et 
consorts... Quoi qu'il en soit, être 
entrepreneur c'est la voie que j'ai 
choisie et je ne compte pas faire 
que du jeu vidéo.

Rachidou Zakari

Tchédou Pio Jules

Entrepreneuriat

Le documentaire 
«Afroproneur» 
présenté en 
avant-première 
à Paris
Réalisé par de jeunes africains dont des Togolais, 
le premier documentaire sur l’entrepreneuriat en 
Afrique francophone a été présenté le 18 novembre 
dernier à Paris.

Destiné à promouvoir les innovations 
technologiques en Afrique, « Afroproneur 
» est un projet porté par de jeunes 

africains. Au total de six, ces jeunes ont réalisé 
un documentaire sur les startups de l’Afrique 
francophone. 

Les six jeunes sont regroupés dans TechOfAfrica.
com, une plateforme constituée de professionnels, 
entrepreneurs, experts, geek ou d’amoureux des 
TIC qui se donnent pour mission de présenter les 
différentes initiatives des acteurs africains des 
TIC. L’objectif du projet est de permettre à l’Afrique 
francophone  de rattraper son retard accusé dans 
la révolution numérique. « Afroproneur » a permis 
de recueillir l’histoire de jeunes entrepreneurs 
de cinq pays de l’Afrique de l’ouest. Il s’agit du 
Sénégal, du Mali, de la Cote d’Ivoire, du Togo et du 
Benin). De jeunes entrepreneurs du Cameroun et 
du Congo ont été également interviewés.

Pour réaliser ce projet l’équipe a mobilisé de 
fonds à travers une campagne. Elle a également 
bénéficié de nombreux soutiens parmi lesquels 
celui du ministère togolais des Postes et de 
l’Economie numérique. Le 18 novembre dernier, 
l’avant-première du documentaire « Afroproneur 
» a été présentée à Paris par TechOfAfrica, We_
Start, l’ASPA et le Christine 2. 

« Afroproneur » est le premier documentaire sur 
l’entrepreneuriat en Afrique francophone. « Du 
Caire au Cap en passant par Abidjan ou Nairobi, 
de jeunes africains tentent de relever le défi de la 
révolution numérique. Ils sont souvent dans des 
incubateurs ou travaillent dans des co-working 
spaces, très souvent sans grands moyens si ce ne 
sont leurs ordinateurs et une connexion Internet 
pas toujours fiable », constatent les réalisateurs.

Cette avant-première a permis de faire connaître 
plusieurs entrepreneurs et leurs projets. « 
Afroproneur » a montré les histoires de réussite, 
les difficultés et les réalités que vivent les jeunes 
entrepreneurs des pays francophones visités. 

Cela a aussi permis de valoriser le domaine du 
numérique qui mérite d’être plus connu dans la 
plupart des pays francophones. Le documentaire 

a surtout suscité en « d’autres Africains 
l’envie d’entreprendre ou à susciter l’intérêt 
d’investisseurs potentiels pour ces jeunes.

Enfin, « Afropreneur » se donne pour mission de 
sensibiliser les pouvoirs publics sur le secteur 
du numérique qui peut contribuer à la création 
d’emplois et participer au développement des 
pays. Une projection est annoncée à Lomé dans 
les prochaines semaines.

Depechestogo.com

Bande annonce du documentaire
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Dossier

Angela Merkel

Le drapeau allemand

Source d’admiration de certains pays dans le monde, le système de gouvernance en Allemagne cristallise ces derniers temps les regards. Pour cause, la 
Chancelière Angela Merkel est en route pour un quatrième mandat. Merkel qui est sur le point d’achever sa troisième mandature a annoncé sa candidature 
pour les élections fédérales en 2017. Cette candidature ne cesse de générer des débats en Afrique et singulièrement au Togo. L’information a suscité la curiosité 
de Togomatin qui se penche dans ce dossier sur la candidature de Merkel, l’organisation étatique et les partis qui animent la vie politique dans le pays.

Zoom sur le système de gouvernance 
Allemagne / Candidature d’Angela Merkel 

Au pouvoir depuis 2005, la 
Chancelière allemande sera 
candidate en 2017 au nom des 

«valeurs démocratiques».
Le moment était arrivé. Depuis 
des mois, Angela Merkel évacuait 
les questions sur une quatrième 
candidature d'une formule: «Je 
m'exprimerai le temps venu.» 
Dimanche, elle a mis fin à ce faux 
suspense. «Ce moment est venu», 
a-t-elle déclaré. La chancelière a 
confirmé, lors d'une réunion de la 
direction de la CDU, qu'elle briguera 
sa propre succession lors des 
élections fédérales de septembre 
2017. «Se présenter à un quatrième 
mandat est une décision à prendre, 
tout sauf triviale, pour le pays, pour 
le parti et personnellement», a-t-elle 
déclaré en fin de journée lors d'une 
conférence de presse au siège du 
parti. «J'y ai beaucoup réfléchi. Je 
prends du temps pour mes décisions», 
a-t-elle ajouté. «Je suis prête.»

«Cette élection sera une des plus 
difficile», a-t-elle mis en garde en 
soulignant «la polarisation de la 
société allemande», la pression 
«de la droite» mais aussi la menace 
d'une coalition SPD, Verts, Die Linke, 
brandie à gauche. Angela Merkel 
a aussi souligné les incertitudes 
internationales. Nous vivons «dans 
des temps de crise», a-t-elle insisté.

Dans ces conditions, elle a voulu faire 
part de son expérience. 

La quatrième campagne d'Angela 
Merkel s'annonce plus périlleuse que 
la précédente. Durant l'année 2015, 
la crise migratoire a rompu le fil hors 
norme que la chancelière entretenait 
avec l'opinion allemande et qui lui 
permettait d'incarner le consensus 
allemand. En donnant le sentiment 
d'ouvrir les portes du pays, elle a 
offert du carburant aux populistes et 
a inquiété l'électorat conservateur, 
dubitatif sur les bienfaits de 
l'immigration. Elle a surtout donné 
l'impression de perdre le contrôle 
des événements pendant plusieurs 
mois. La sanction s'est fait sentir. En 
août dernier, 50 % des Allemands se 
prononçaient contre une quatrième 
candidature et 42 % pour. Dans les 
derniers sondages électoraux, les 
conservateurs n'obtenaient qu'entre 
30 % et 35 % des suffrages soit 
beaucoup moins que les 41 % de 
2013. Si la gauche n'était pas si faible, 
le niveau d'alarme serait atteint. […]

Forte d’une opinion favorable ces 
derniers temps (55%, selon un 
sondage de l’institut Emnid), Angéla 
Merkel est tout de même critiquée 
pour sa longévité au pouvoir. Mais 
celle-ci semble en faire un argument 

Elections 2017 

Angela Merkel « prête » 
pour une 4e candidature 

Le Président fédéral

Le président fédéral 
(Bundespräsident) est le chef de l’État 
de la République fédérale d’Allemagne, 
dont les compétences politiques et 
institutionnelles sont régies par le titre 
V de la Loi fondamentale de 1949.
S'il assume une charge essentiellement 
honorifique, le président fédéral est, 
d'une manière générale, considéré 
comme une figure morale importante, 
garante des institutions du pays. Ainsi, 
il promulgue les lois, signe les traités et 
propose au Bundestag un candidat à la 
fonction de chancelier fédéral.

S'il est parfois assimilé à l'exécutif2, le 
président fédéral est généralement 
considéré comme une personnalité 
étant « au-dessus des partis » et « 
au-dessus des trois branches du 
gouvernement »3 ; à ce titre, il fait 

Les institutions en 
Allemagne

figure de « pouvoir neutre ».
Élu pour un mandat de cinq ans 
par l'Assemblée fédérale, il ne peut 
concourir pour un second mandat 
présidentiel consécutif qu'une seule 
fois, et ce pour la même durée…

Processus électoral
Assemblée fédérale.

La composition de l'Assemblée fédérale 
reflète le système fédéraliste de 
l'Allemagne : elle se compose de la 

totalité des membres du Bundestag et 
d'un nombre égal de délégués élus à la 
proportionnelle par les législatures des 
Länder5. 

Au total, l'Assemblée générale 
compte plus de 1 000 membres. 
La Loi fondamentale exige qu'elle 
soit convoquée au plus tard trente 
jours avant l'expiration du mandat 
du président (qui est de cinq ans). 
L'Assemblée est convoquée et présidée 
par le président du Bundestag. Depuis 
1979 jusqu'en 2009, toutes ces 
conventions se sont déroulées le 23 mai, 
date de la fondation de la République 
fédérale en 1949. La première 
exception eut lieu lors des élections de 
2010 car Horst Köhler a démissionné 
de son poste avant la fin de son mandat. 
La convention de l'année 2012 eut lieu 
le 18 mars, anniversaire des premières 
élections libres en RDA.

Le président fédéral est élu au cours 
d'un scrutin secret par les membres 
de l'Assemblée. Si après deux tours de 
scrutin, aucun candidat n'a atteint la 
majorité absolue, un troisième tour 
est organisé au cours duquel est élu 
celui qui obtient le plus grand nombre 
de suffrages exprimés (ce qui est arrivé 
en 1969, 1994 et 2010). Le mandat 
du président dure cinq ans, il s'agit 
donc d'un quinquennat. Celui-ci est 
renouvelable une fois. 

fr.wikipedia.org

de taille pour sa prochaine victoire. Au 
moment où les Allemands voteront 
pour renouveler le Bundestag, 
en septembre 2017, Merkel aura 
gouverné pendant 12 ans. Depuis la 
seconde guerre mondiale, seuls deux 
chanceliers, tous deux également 

membres de la CDU, sont restés 
en poste plus longtemps : Konrad 
Adenauer, pendant quatorze ans, 
de 1949 à 1963, et Helmut Kohl, 
pendant seize ans, de 1982 à 1998.

TM & Lefigaro.fr 
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DOSSIER

Le siège du parlement allemend

Le chancelier fédéral 
(Bundeskanzler) est le chef du 
gouvernement de la République 

fédérale d’Allemagne en application 
de la Loi fondamentale du 23 mai 
1949. Élu par le Bundestag, dirigeant 
l’action du Gouvernement fédéral 
et point central du pouvoir exécutif, 
il dispose de pouvoirs étendus au 
sein du système politique, à tel point 
que Konrad Adenauer, premier 
chancelier, parlait d’une « démocratie 
du chancelier » (Kanzlerdemokratie).

Système politique allemand

Le système politique de l’Allemagne 
a été totalement redéfini après la 
défaite militaire que ce pays a connue à 
l’issue de la Seconde guerre mondiale. 
La loi fondamentale allemande, 
adoptée en 1949, érige des garde-fous 
importants pour qu’un phénomène tel 
que la montée du nazisme ne puisse 
pas se répéter: le président n’est 
plus élu au suffrage universel, une 
partie de la loi fondamentale ne peut 
pas être modifiée, des systèmes de 
contrôles constitutionnels sont mis en 
place, les compétences des régions et 
des compétences sont fortes dans une 
république qui devient fédérale, etc. 
Le système politique allemand mis en 
place en 1949 est encore en vigueur 
aujourd’hui et peut être considéré 
comme un succès. 

Le Bundestag – la chambre basse du 
Parlement allemand

Le Bundestag est la chambre basse 
du Parlement allemand. Il compte 
620 députés, élus pour une période 
de quatre ans au suffrage universel 
direct, libre, égal et secret. La moitié 
des sièges sont pourvus selon un 
mode de scrutin majoritaire à un 
tour, l’autre moitié selon un mode de 
scrutin proportionnel où les Länder 
forment les circonscriptions. Les 
électeurs allemands disposent ainsi 
de deux voix, l’une pour élire un 
député au système majoritaire dans sa 
circonscription, la deuxième pour une 
liste régionale du parti de son choix. 
Un parti doit obtenir au moins 5% des 

“deuxièmes voix” pour obtenir une 
partie des sièges attribués au système 
proportionnel (quorum). Les membres 
du Bundestag sont les seuls politiciens 
allemands à être élus directement 
au niveau national. Les élections 
au Bundestag sont organisées au 
minimum 46 mois et au maximum 48 
mois après les précédentes élections. 
En cas de dissolution, les élections 
doivent avoir lieu dans les soixante 
jours.

Le Bundestag exerce avec le 
Bundesrat le pouvoir législatif. Le 
Bundestag examine, amende et se 
prononce sur les modifications de la 
loi fondamentale et sur les lois, mais le 
Bundesrat dispose d’un droit de veto 
suspensif ou absolu selon le type de 
lois (voir ci-dessous). Les membres 
du Bundestag peut également faire 
des propositions de lois et disposent 
de différents droits – questions 
et interpellations – qui donnent à 
l’opposition un rôle important…

Le Chancelier allemand et le 
gouvernement fédéral

Le Chancelier est le chef du 
gouvernement allemand. Il est élu 
par le Bundestag, la chambre basse 
du parlement, où il doit recueillir la 
majorité absolue des voix, sans que le 
Président fédéral ne puisse intervenir 
en aucune façon, à moins que le 
Bundestag ne parvienne pas à élire un 
chancelier dans des délais donnés, une 
situation qui ne s’est encore jamais 
produite.

Les ministres fédéraux sont nommés 
et révoqués par le Président fédéral, 
sur proposition du Chancelier. Le 
Chancelier nomme un suppléant 
parmi les Ministres fédéraux. Le 
Chancelier fédéral décide des 
grandes orientations politiques 
du gouvernement et tranche les 
différends entre les ministres, mais 
ces derniers disposent d’une certaine 
autonomie dans leurs départements 
respectifs. Le Ministre de la défense 
est par ailleurs commandant en 
chef des forces armées, alors que 

Chancelier fédéral 
d'Allemagne 

c’était le Président qui exerçait cette 
responsabilité sous la République de 
Weimar.

La Cour constitutionnelle fédérale 

La Cour constitutionnelle fédérale 
(Bundesverfassungsgericht) est dotée 
d’importants pouvoirs de contrôle 
judiciaire. Elle est composée de seize 
juges qui doivent tous recevoir le 
soutien du deux tiers des membres 
du Bundestag et du deux tiers des 
membres du Bundesrat. Ils ne sont 
pas proposés par le gouvernement, 
mais par les deux chambres du 
parlement, le Bundestag proposant 
huit noms et le Bundesrat huit 
également. Les juges sont élus pour un 
mandat unique de douze ans. La Cour 
constitutionnelle allemande dispose 
de différents moyens d’examen de 
la constitutionnalité des lois et de la 
répartition des compétences entre 
les différentes institutions fédérales, 
ou entre le niveau fédéral et les 
Länder. Elle peut également destituer 
le Président fédéral, sur demande de 
l’une des chambres du parlement ou 
du gouvernement fédéral, et interdire 
des partis politiques qui seraient 
jugés inconstitutionnels. Elle n’est 
en revanche pas une cour d’appel 
suprême comme la Cour suprême 
américaine. Pour ceux qui aimeraient 

en savoir plus, mais qui ne parlent pas 
l’allemand, la Cour constitutionnelle 
allemande présente certains arrêts 
importants en anglais sur son site 
Internet.

Les partis politiques allemands

L’Allemagne compte actuellement 
cinq partis politiques représentés au 
Bundestag – la CDU, le SPD, Alliance 
90/les Verts, La Gauche et la CSU – 
ainsi que de nombreux autres partis 
représentés aux échelons régionaux 
ou locaux. La loi fondamentale 
allemande impose, dans son article 

21, un certain nombre de contraintes 
aux partis politiques: ils doivent avoir 
un fonctionnement démocratique et 
ils doivent publier l’origine de leurs 
ressources et l’utilisation qu’ils en font. 
Plus important, les partis politiques 
« tendent à porter atteinte à l’ordre 
constitutionnel démocratique et 
libéral » ou à « renverser ou à mettre 
en péril l’existence de la République 
fédérale d’Allemagne » peuvent être 
déclarés inconstitutionnels par la Cour 
constitutionnelle et interdit.
elections-en-europe.net/institutions

Contraste démocraties occidentale et 
africaine

L’exemple de la chancelière Angela 
Merkel qui se représente pour une 
quatrième fois affiche au grand 
jour une réalité qui passe inaperçue 
aux yeux et dans l’entendement de 
certaines personnes. D’après David 
Ihou, Consultant en géopolitique et 
Stratégie Sécuritaire « aucun pays 
européen ne demande à l’Allemagne 
de limiter les mandats à deux, comme 
ils le font à l’endroit des deux Congo, 
du Sénégal, du Mali, du Burkina Faso, 
et des autres pays africains … ».  

Somme toute, la limitation des 
mandats reste une question sujette à 
des polémiques. L’alternance à laquelle 

des pays africains soupirent peut se 
réaliser si les acteurs socio-politiques 
bataillent pour que les processus 
électoraux soient transparents. S’il 
est bien de réclamer la limitation des 
mandats présidentiels en Afrique, 
la meilleure des options sera de 
redéfinir les critères à la base et 
apprendre au peuple à s’approprier 
ses droits car pour attendre le niveau 
des pays occidentaux, l’on ne doit pas 
perdre de vue que la démocratie est 
un processus qui se construit dans le 
temps.

TM

Joachim Gauck et angela Merkel
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Service & détente

Commentez cette photo

Les bons plans et  les bonnes adresses
AGENCE DE COMMUNICATION

Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation 
d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des 
Cocotiers

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du 
Super Marche Le Champion)
CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle 
Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE 
(Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du 
Super Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du 
Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA 
(Qtier Adidogomé, carrefour des 
Franciscains), Tél: 91 81 25 38

SE
COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. 
Tél : 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES 
ANGES»; Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana 
BLAKIME) ; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle 
africaine) ; Tél : 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 
91 70 61 86

DR THIERRY CASTANET ; Tél: 90 97 15 15
DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, 
Galerie Tountouli ) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e 
étage) Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 
22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES
MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél 
: 90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

Pharmacies de garde
du 21 au 28 /11/ 2016

◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niçger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suice;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulats

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

MUSCULATION ET MASSAGE
Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES 
ANGES »  Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30
BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 
24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph 
Strauss) ; Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

Photo  du  jour

Blague: La ressemblance et la dissemblance

Blague: Toto et son ami à l’examen

Blague: Toto et Fatou

Blague: Communiqué du SNHE

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / 
Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

AKOFA  (AMOUTIVE)  22210097
ETOILES                (ASSIVITO)  22218847
OCAM  (OCAM)   22216205
DES APOTRES (AKODESSEWA)  22271198
EMMANUEL (KODJOVIAKOPE) 22213098
AMITIE  (SOTED)   22217447
LUMEN  (CASSABLANCA)  23386836
AVE MARIA (TOKOIN-HOPITAL) 22223301
PROVIDENCE (NUKAFU)  22266648
YEM-BLA (RESIENDENCE BENIN)     22267651
AEROPORT (SITO AEROPORT) 22262122
LILAS  (HEDZRANAWOE) 22262959
CITRUS                (ATTIEGOU)  22573232
UNION  (BE-KPOTA)  22277164
LE PROGRES (ZORRO BAR)  22358655
CITE  (ADIDOGOME)  22250125
BESDA  (ADIDOGOME)                    22510529
EPIPHANIA (ADIDOGOME PAMPA) 23201052
LE GALIEN (ADIDOADIN)  22517171
BETHANIA (TOTSI-GLENKOME) 22438940
ST JOSEPH (KLIKAME)  22257465
VIGUEUR (AGBALEPEDOGAN) 22516330
VOLONTAS DEI (AVEDJI)   22360095
DIEUDONNE (AGOE-TELESSOU) 23380744
AGOE-NYIVE (AGOE-NYIVE)  22258338
ESPACE VIE (AGOE-LOGOPE)  22328720
MAWUNYO (AGOE-SOGBOSSITO) 22423464
DIVINA GRACIA (AGOE-FIOVI)  22457969
BAGUIDA  (BAGUIDA)  22354777
AVEPOZO (AVEPOZO)  22270486

Connaissez-vous la ressemblance 
et la dissemblance entre un 

oiseau et un voleur?   Le voleur 
vole, l'oiseau vole. La différence est 
que l'oiseau fait son nid alors que le 
voleur nie son fait.                        

Toto et son ami doivent passer un 
examen oral. Comme d'habitude l'ami est 
plus intelligent que toto. Pour ce faire, 
les deux décident que l'ami passera le 
premier et pendant qu'il réponde aux 
questions, toto puisse écouter par la 
fenêtre. Dieu faisant bien les choses ce 
fut le cas. Voila l'ami de toto à la barre.
Q1: En quelle année a eu lieu la révolution 
soviétique ?
R1: En 1914, ils ont échoué et en 1917 
ils ont réussi. Bonne réponse
Q2: qui est l'auteur  du  parti communiste 
?
R2: Marx l'a commencé, Engels l'a 
terminé. Bonne réponse
Q3: Est-ce que Dieu existe selon vous ?
R3: D'aucun disent que oui, d'aucun 
disent que non. Mais la science elle 
même n'a pas encore pu le prouver.
 Bonne réponse et on lui accorde une 
note de 19/20.
Au tour de Toto sans même prêter 
attention aux questions il va tuer !!!!!
Q1: En quelle année êtes-vous né ?

Réponse de Toto: En 1914 ils ont 
échoué, en 1919 ils ont réussi.
L'examinateur choqué lui demande 
mais qui est alors ton père ?
 Toto répond: Marx l'a commencé, 
Engels l'a terminé.
L'examinateur hors de lui demande 
mais vous êtes fou ?
Toto répond: D'aucun disent que 
oui, d'aucun disent que non. Mais la 
science elle même n'a pas encore pu 
le prouver. ?
Selon vous, quelle note peut on 
donner à Toto ?

En classe de troisième le prof 
d'SVT demande de dessiner 

l'appareil génital de la femme. 
Fatou soulève sa jupe pour 
regarder afin de mieux dessiner. 
Soudain Toto s'écria Mr! Mr! Fatou 
triche, elle regarde le corrigé du 
sujet.

Le Syndicat National des 
Hommes Émergents porte à la 

connaissance de tous les hommes 
que les dragues seront suspendues 
à partir du 1er décembre 2016 
et reprendront le 05 janvier 
2017. Cette mesure est prise 
afin d'assurer votre protection 
financière et le bonheur de vos 
familles. Merci de faire passer 
l'info. Bonne journée  à vous !*
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Annonce

Ablaye Cissoko

Lire

Les pieds dans le fleuve Sénégal, la tête dans les étoiles. 
C’est là, dans le quartier-village de Keur Barka, un peu en 
retrait de Saint-Louis, l’ancienne capitale où il a grandi, 

qu’AblayeCissoko a appris à « écouter le clic de son cœur ». C’est 
ici, dans ce lieu qu’il dit chargé spirituellement que le joueur de 
kora de 45 ans a posé les fondations de son école : Kordaba, un 
lieu dédié à la kora, « le seul au Sénégal », assure-t-il. « J’ai l’idée 
de cette école depuis toujours. Mais je savais que cela prendrait 
du temps. Nous avons un devoir vis-à-vis de nos aînés. Nous aussi 
avons l’obligation de transmettre. C’est quelque chose de plus 
spirituel, de moins technique, qu’un enseignement académique. »

Musique 

Ablaye Cissoko veut différencier  les griots 
des criards
Son succès en Europe a permis au musicien sénégalais de 
construire une école de kora sur la terre de ses ancêtres, près 
de Saint-Louis. Ouverture le 15 décembre.

Comme tout griot, AblayeCissoko se réfère à une longue 
généalogie de musiciens messagers : il serait le descendant 
d’une famille dont les origines remonteraient au XVIe siècle. « Je 
porte le nom de celui qui a rassemblé les pièces pour fabriquer la 
kora. Ce n’est pas rien. » Certes, mais, pour ce projet, le natif de 
Kolda souhaite justement ouvrir aux non-initiés cet instrument 
longtemps réservé à la caste des griots. « La kora doit être 
accessible à tous. Comme la guitare. Au Sénégal, je ne connais 
qu’un conservatoire, à Dakar. Comment est-ce possible dans un 
tel pays de culture ? Il y a trop d’instruments traditionnels oubliés. 
»

Fils de la tradition

S’il a bien conscience d’être un des fils de la tradition, AblayeCissoko 
ne veut pas endosser le costume étriqué de gardien du temple. 
Bien au contraire. Depuis 2008 et la parution de l’album Sira, 
AblayeCissoko s’est distingué sur les scènes internationales en 
duo avec le trompettiste allemand Volker Goetze. Entre ces deux 
musiciens, une même envie d’aller par-delà les frontières établies. 
La complicité est telle qu’elle va déboucher sur plusieurs albums, 
qui font référence. Et, avec l’argent de ses premières tournées, 
le koriste a pu acheter le terrain pour cette école pas comme les 
autres. « C’est une petite école, artisanale, mais elle n’a pas de 
prix. Si l’on me donne des moyens, je l’embellirai. »

Pour l’heure, le Sénégalais n’a bénéficié d’aucune aide 
institutionnelle mais a pu compter sur la fondation BNP 
Paribas, mécène qui le soutient depuis 2012 par le biais de son 
association Boulokossi, à hauteur de 15 000 euros par an. « La 
culture ne semble pas avoir été la priorité de nos gouvernements. 
Je n’attends rien de l’Etat. Chacun dans notre coin, nous nous 
activons. Le jour de l’inauguration, je vais inviter les officiels. Pour 

« …Aujourd’hui, je comprends le silence qui avait suivi ma 
réplique. Pour eux, je  n’étais pas assez forte et assez mûre 
pour supporter la triste nouvelle. Jusqu'à ce jour, je suis 
encore incapable de dire là où ils les ont enterrés : est-ce au 
village maternel à Kpalimé ? Ou bien alors ici, à Lomé ? Je 
n’en sais rien. Ce que je sais, c’est que trois jours après ma 
veine attente, l’oncle Kotoka était venu me dire que papa 
l’avait chargé de m’amener au village chez grand- mère afin 
que je puisse y commencer la nouvelle rentrée scolaire.

Je pense que c’est dans ce village là que ma peau si fraîche 
a tout perdu de sa douceur et de sa beauté. Car chez 
mamie Gnagna, il n’y avait ni eau, ni électricité, et j’étais 
sans télé et sans radio. Pour une simple douche, il fallait 
faire des kilomètres avant de trouver le sceau d’eau 
nécessaire. Apres un séjour de trois jours, je me sentais 
coupé du monde. Je commençai alors par faire des crises, 
et à réclamer qu’on me ramène chez papa et maman.

Un jour en plein midi alors que je pleurais à chaudes larmes  
et qu’elle n’en pouvait plus, elle m’avoua avec nervosité : 
« tes parents sont morts et enterrés, et tes pleurs ne 
serviront à rien ». Pour refuser  cette nouvelle brusque, je 
me couchai par terre pour pleurer encore plus fort tout en 
me débattant dans  le sable chaud de midi ; « je te dis qu’un 
accident a tué tes parents et que tu ne les verras plus quels 
que soient tes cris ». Me refusant toujours à le croire, je me 
mis à crier sans cesse dans mes pleurs : « Ramènes-moi 
chez mes parents, je veux revoir papa et maman ». Là, plus 
désespérée que moi, mamie Gnagna s’empara de son fouet 
avec lequel elle me fit des lésions partout sur le corps. Je 
n’oublierai jamais ce jour où j’ai pleuré jusqu’à épuisement.

C’est seulement après ce curatif ras-le-bol, (cette crise) que 
je m’étais décidée à accepter ce qui m’arrivait réellement. 
Mais comment pouvais-je admettre cette brusque 
séparation ? Je veux dire comment quitter ces parents 
dans ces conditions aussi violentes? Et mon entourage 
familial, comment ont-ils pu enterrer mes parents sans 
moi ? Le comble c’est que je croupis dans la misère,  alors 
que mes parents avaient des biens. Révoltée par cette 
injustice, je commençai à déserter la maison et l’école et je 
passais mon temps à la station Kpalimé-Lomé à vendre du 
pain salé aux passagers dans l’espoir de pouvoir me payer 
un jour mon voyage de retour à Lomé… »

Extrait de Journal d’une bonne de Dissirama BOUTORA-
TAKPA. Ed HAHO. Pp 11 à 12

Clémentine Ayefouni est une  chanteuse qui  nourrit une forte passion pour la musique classique.  
Elle a participé à plusieurs concerts musicaux avec différents groupes avant de commencer à 

se produire en solo à partir de décembre 2011 et organise à cet effet  au moins  un concert  par an.

 Née le 23 mars 1976 à Yoto (TOGO), de nationalité togolaise, la star  est Assistante Technique à 
Bénéficial Life Insurance S.A. TOGO, une compagnie d’assurance au sein de laquelle elle travaille 
depuis 2001.

TM

Musique 

Clémentine Ayéfouni en 
concert de chants classiques 
et de variétés
La Chanteuse- Soliste  et  Soprano Clémentine Ayefouni  sera en concert de chants classiques et de 
variétés le samedi 26 novembre prochain à l’Agora Senghor à partir de 18 heures 30min à Lomé.

qu’ils comprennent. Parce que, s’ils nous 
aident, on pourra encore faire mieux. 

Tu es messager, les gens t’écoutent 

Epaulé par d’autres enseignants – ses 
frères, quelques oncles, d’autres aînés –, il 
compte suivre une poignée d’élèves « sur 
lesquels on mettra le paquet », mais aussi 
répondre aux demandes qui arrivent de 
partout : des musiciens confirmés comme 
des néophytes, de Dakar ou d’Europe, de 
tous âges. La kora semble être devenue 
le djembé du XXIe siècle. Avec toutes les 
dérives que cela suppose. A tous, il veut « 
enseigner les bons morceaux. Je veux qu’on 
puisse faire la différence entre les griots et 
les criards. Certains ont abusé du système 
pour faire juste du business, d’autres font 
du bien, au-delà de la musique. Jouer de 
la kora, c’est tout un savoir, des codes 
historiques. Le plus important, c’est que 
les enfants sachent pourquoi ils veulent la 
kora. Tu es messager, les gens t’écoutent. »

Prévue en octobre, l’ouverture officielle 
de Kordaba a finalement été repoussée au 
15 décembre 2015. « Je préfère prendre 
le temps de bien faire les choses », assure 
le Sénégalais. Le premier cycle, jusqu’au 
printemps, aura ainsi valeur de test : deux 
classes de quatre élèves y recevront les 
préceptes fondateurs ; d’autres pourront 
suivre des cours particuliers. En parallèle, 
AblayeCissoko construit un autre lieu, 
Taliberté, en référence aux enfants de la 
rue. Toujours aux abords de Saint-Louis, 
c’est une résidence d’artistes (musiciens, 
peintres, sculpteurs et master classes) sur 
deux étages, où la kora sera aussi présente. 
D’ici là, il a sorti le 13 novembre, chez son 
label Ma Case, un nouvel album, Jardins 
migrateurs, avec le trio Constantinople. 
De quoi ajouter quelques briques aux 
projets dont il rêve pour son pays.

Le monde.fr
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Sports

La FSF, qui se félicite de la sanction infligée 
par la CAF à l’encontre de l’arbitre ghanéen 
Joseph Lamptey, veut tourner la page pour 

se concentrer sur les échéances futures. « Nous 
voulons vraiment tourner cette page et pour nous 
concentrer sur les échéances futures », a déclaré  le 
président de la FSF Augustin Senghor, à l’agence de 
presse sénégalaise. 

Par ailleurs, M. Senghor souligne que sa fédération 
se garde de commenter le contenu de la sanction.
Mais a laissé entendre qu’« en réagissant ainsi, 
elle a pris la pleine mesure de ce qui s’est passé à 
Polokwane et du préjudice que le Sénégal a subi 
comme spécifié dans sa requête ».
Cependant, la CAF confirme «confirme qu'elle 
continuera d'agir et de sanctionner les arbitres 
défaillants tout en poursuivant son travail, en ce qui 
concerne leurs formations ».

Il est a rappelé que cette décision de suspension fait 
suite à la lettre de contestation et de protestation 
de la FSF à la CAF sur l’arbitrage de Joseph Lamptey 
lors du match qui a opposé son pays à  l’Afrique 
du Sud dans le cadre pour des qualifications du 
mondial 2018 en Russie. 

Elom

CAF 

L’arbitre Joseph 
Lamptey suspendu 
L’arbitre ghanéen Joseph LampteyOdartei est 
suspendu par la Confédération africaine de football 
(CAF) pour 3 mois. Il est de fait  exclu de la prochaine 
CAN au Gabon. Cette mesure prise a été rendue 
publique par la Fédération sénégalaise de football 
(FSF), le 21 novembre dernier. 

D
ébuté le mercredi 16 novembre au tennis club 
de Bamako, cette 17ème  édition  a été 
une occasion pour tous les chefs du jeu de 

tennis de la sous-région africaine, de se rencontrer 
et de constater le niveau des joueurs de la sous-
région ouest africaine. Cet évènement  a vu la 
participation de 40 joueurs dont 8 dames venant 
de 6 pays à savoir : le Cameroun, le Burkina Faso, la 
Côte d’ivoire, le Togo, la France et le Mali.

Le Burkinabais Joël Meda a battu son adversaire 
malien Dramane Bakayoko, à l’issu de la finale qui 
sur un score de (0/6, 2/6). 

Chez les dames, la finale s’est discutée entre 
Aichata Keita et Kadia Dabo toutes deux du Mali. 
Après un match très serré, Kadia Dabo a remporté 
la victoire sur un score de (6/2, 7/5). Par rapport aux 
infrastructures et des  équipements du tennis au 
Mali, le ministre du sport  à rassuré que des efforts 
sont en train d’être fait.

Justin Amah

«C'était mon dernier match ici», a déclaré Drogba 
aux journalistes, avant de rassurer que  « le plus 
important, ce n'est pas cela, c'est le prochain match, 
la demi-finale retour, qu'il faut gagner», a poursuivi 
l'attaquant.  
A la fin du match,  l'Impact avait organisé sur la 
pelouse du stade olympique une cérémonie d’adieu 
à Drogba, retraçant sa carrière suivi de remise de 
cadeau. 
L'ancien buteur de Chelsea, a ensuite exprimé ses 
reconnaissances :  «Je voulais remercier le club 
d'avoir cru en moi, c'était un pari osé, c'est ici que je 
voulais être, je remercie tout le monde du fond du 
cœur, c'était génial», a-t-il déclaré.
Depuis son arrivée en juillet 2015, Drogba a 
marqué un total de 22 buts en 38 matchs. Il a permis 
à Montréal d'atteindre les play-offs en 2015 et en 

Côte d’Ivoire

Didier Drogba en partance de 
l'Impact de Montréal
L'ancien international ivoirien Didier Drogba va quitter Montréal à l’expiration de son contrat.  L’information 
est revélée par Drogba à l'issue de la demi-finale aller du Championnat nord-américain (MLS) remportée 3-2 
par son équipe face à Toronto.

2016, même s'il a perdu cette saison son statut de 
titulaire.

Elom H.

Didier Drogba

Eperviers

Peniel Mlapa va jouer pour le 
Togo

C
ette  bonne nouvelle  a surgit au cours  
d’une audience que le président de la FIFA 
a accordée au  col Akpovi, dans le cadre du 

sommet exécutif de la FIFA qui s’est tenu  à Paris du 
22 au 23 novembre 2016. En audience, le président 
de la FIFA et sa secrétaire générale Fatma Samoura 
ont annoncé au Col. Guy Kossi Akpovy, la décision 
du « dégel total des fonds » au profit de la FTF. 

Guy Akovi n’a pas  manqué d’exprimer sa satisfaction,   
«  Nous sommes très sensibles à cette manifestation 
éclatante de la reconnaissance par le président 
Gianni Infantino, des efforts que nous déployons 
en vue d’assainir la gestion financière de notre 
institution et l’amorce d’un véritable programme de 
développement du football au Togo », a-t-il déclaré. 

Pour Guy Akpovi, cette décision est aussi la 
conséquence de l’accompagnement dont bénéficie  
la FTF de la part du Président de la République et 
des membres de l’association. 
En rappel, la FIFA avait décidé le gel des fonds de la 
FTF depuis 2012 pour raison de mauvaise gestion.

FIFA

Dégel total des fonds de la FTF
La Fédération Togolaise de Football (FTF) a obtenu le dégel total de ses fonds  auprès de la FIFA. La nouvelle a 
été annoncée par Gianni Infantino  au président de la FTF  Guy Akpovi le mardi dernier.

Le Col Guy Kossi AKPOVY a aussi à son agenda, 
des rencontres en vue de conclure des accords de 
matches en faveur des sélections nationales (locale, 
U23 et U20), dans la perspective de mettre en place 
une équipe nationale compétitive.

E.H.

Col. Guy Akpovi Gianni Infantino

Péniel Mlapa

Cette décision fait suite à la requête relative 
au changement de nationalité sportive, 
introduite par  la FTF et le joueur Peniel Kokou 

Mlapa auprès de la Fédération Internationale de 
Football Association (FIFA). Le Juge unique de 
la Commission du Statut du Joueur de la FIFA  a 
décidé de trancher en faveur du Togo.  
« Le joueur Peniel Kokou Mlapa est autorisé à 
représenter l’Equipe nationale de la Fédération 
togolaise de football à compter de la date de 
notification de cette décision », précise le verdict 
final. 

La CAN 2017 approche et les sélections veulent 
être à 100% pour avoir des chances de soulever le 
trophée. Le sélectionneur national, Caude Le Roy a 
entamé  un travail de  recrutement des binationaux 
pour renforcer l’équipe.  Le sélectionneur a déjà 
réussi à convaincre Peniel Mlapa,  attaquant qui 
évolue en deuxième division allemande avec 
Bochum.   

Elom H. 

Le Togo peut désormais compter sur une recrue de choix.  L’attaquant Peniel Mlapa peut  porter le maillot des 
Éperviers à la CAN 2017. L’annonce a été faite le lundi dernier par la FTF (Fédération togolaise de football).

Tennis / Circuit Prize 
Money IF

Joël Meda et 
Aichata Keita sacrés 
champions
Le Burkinabais Joël Meda et la Malienne Aichata 
Keita ont décroché les premières places de la 17ème 
édition du circuit international Prize Money de tennis 
IFT/CAT d’Afrique de l’Ouest, tenue le samedi 19 
novembre dernier  sur le terrain de Bamako club au 

Joseph Lamptey
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Eu égard des difficultés rencontrées 
dans le domaine de la gestion 
financière et comptable du projet 

fonds mondial, imputables à l’inadaptation 
du logiciel actuellement en utilisation, la 
coordination en accord avec le ministère 
de la santé  veut adopter, pour les besoins 
de ces projets, le système de gestion 
intégré du logiciel «Tomportail».  L’objectif 
poursuivi est de redresser la situation 
fiduciaire du projet dans les conditions 
actuelles. 

Tomportail est un système intégrant un 
logiciel de gestion financière et comptable 
(Tom2pro) et un logiciel de suivi 
évaluation (Tommonitoring). Il comprend 
dans ses modules, les paramètres 
d’identification et saisie des plans utilisés 
par le projet notamment, plan financier, 

plan analytique, plan budgétaire,  plan 
comptable.

« Ce logiciel fait parti d’un ensemble 
d’activités de renforcement de capacité 
que nous mettons en place au niveau 
de l’unité de gestion des subvention 
du fonds mondial(UGP). Il va sans dire 
que gérer autant de ressources  avec un 
fichier Excel comporte d’énormes risques 
et donc c’est pour réduire ces risques 
que nous organisons cette formation », a 
indiqué Seydina Oumar Sene, financier au 
fonds mondial.

Ce  logiciel va  permettreà l’UGP, 
d’avoir une meilleure gestion de ses 
ressources financières. A ses utilisateurs, 
« Tomportail » offrira plus de précision et 
de la rapidité.

Fonds mondial 

Le personnel financier à l’école du « Tomportail »
Le personnel financier, administratif et passation de marchés et différents acteurs 
qui participent à la gestion financière et comptable du fonds mondial de lutte contre 
le Sida, la tuberculose et le paludisme sont en formation du 22 au 25 novembre 
2016 à Lomé. Ils apprendront  à utiliser le logiciel« Tomportail » et ses différentes 
applications conçus pour les comptables, et les gestionnaires du portefeuille du 
fonds mondial.

Le fonds mondial est une institution 
financière internationale dont la 
mission est de collecter puis d’allouer 
des ressources  pour la prévention et le 

traitement du  sida, la tuberculose et le 
paludisme. Il apporte une subvention de 
plus de 60 millions d’euro pour le Togo. 

Elom

Médias

Afreepress et Togo Matin à 
l’école du professionnalisme
Les journalistes du bi-hebdomadaire Togo Matin et de l’agence de presse en ligne Afreepress ont bénéficié d’une 
formation sur des notions journalistiques. C’était le 19 novembre dernier à travers une rencontre tenue au siège de 
Togo Matin à Agbalépédo.

La rencontre a permis aux participants  
d’acquérir des connaissances sur les bonnes 
pratiques du journalisme afin d’améliorer 

leurs travaux et de partager leurs expériences.

Les discussions ont tourné autour de deux modules 
à savoir : « le comportement du journaliste sur le 
terrain » et « la différence  entre les genres factuels 
et les genres d’analyse ». 

Au cours de sa communication, M. Yoanes 
Akoli  le responsable local de Republicoftogo a 
entretenu les participants sur les techniques de 
collecte des informations, du traitement et de la 
diffusion. « Un bon journaliste doit être ponctuel, 
concentré et rigoureux  sur les lieux de reportage 
afin de prendre l’essentiel de ce qui est dit, tout 
en choisissant  son angle, pour mieux gagner du 
temps »

De son côté M. Franck Ayawo Assah, s’est servi 
de la célèbre citation : « les faits sont sacrés mais 
les commentaires sont libres » pour éclairer 
les journalistes sur l’utilisation des genres 
journalistiques. Il a précisé en ces termes : « tout 
journaliste arrive à faire un bon commentaire et 
analyse lorsqu’il maîtrise bien son sujet ».

Notons que le directeur de publication de Togo 
Matin Dieudonné Korolakina et son confrère 
Olivier Adja, directeur de l’agence Afreepress, ont 
aussi partagé leurs expériences du métier avec les 
journalistes de leurs organes. 

Christelle Agnindom (stagiaire)Photo de famille des participants et des formateurs

Des participants à la formation

Cette rencontre de haut niveau permet de 
sensibiliser l’opinion nationale et internationale 
sur l’importance de l’alimentation scolaire afin 

d’atteindre des objectifs du développement durable 
(ODD), en particulier la réduction de la faim, de la 
pauvreté et de la promotion de l’éducation.

Au cours de ce forum, les participants penchent sur les 
voies et moyens pour ressortir le lien entre l’alimentation 
scolaire et le développement local en vue d’établir la 
dynamique économique à long terme issue de la nutrition 
en milieu scolaire. Il s’agit également de démontrer 
l’impact de l’alimentation scolaire sur le système éducatif 
en identifiant les opportunités de partenariat développées  
afin de renforcer l’engagement des partenaires sur les 
aspects rentrant dans leur domaine d’intervention et 

de dégager les pistes de pérennisation de l’alimentation 
scolaire au Togo. Toutes ses activités se feront à travers 
des  activités sous forme de  communications, panels et 
partages d’expérience entre les participants.

En effet le programme des cantines scolaires est mis en 
œuvre par le Projet de Développement Communautaire 
et des filets sociaux (PDCplus) depuis 2008 et couvre 
actuellement trois cent huit (308) écoles dans les cinq (5) 
régions du Togo pour un effectif de 85000 élèves environ.
Selon la Banque Mondiale, cette rencontre d’échange 
« permettra de faire des meilleurs choix, dans un futur 
proche, par rapport à l’extension des cantines scolaires, 
en vue d’atteindre les objectifs de la politique nationale de 
l’alimentation scolaire et des objectifs de développement 
durable au Togo  » a  précisé Mme Joelle Businger, 

Atteinte des ODD 

Importance des cantines scolaires
Le Togo abrite du 23 au 25 novembre, le premier forum national sur l’alimentation scolaire basé sur le thème 
« Alimentation  scolaire intégrée et développement local », à Lomé. C’est un forum organisé par le ministère du 
Développement à la base en collaboration avec les ministères de l’Agriculture et celui de l’Enseignement primaire 
avec l’appui du Programme alimentaire mondial.

représentante résidente de la Banque Mondiale au Togo.

Christelle Agnindom (stagiaire)

Mme Joelle Businger(Représentante de la BM au Togo)
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